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Legislativa da Décima Nona Legislatura, realizada no dia primeiro de novembrode-ane de dois
mil e vinte e trés, no Plendrio Benedito Magalhaées da Camara Municipal de Santarém. A hora
regimental, o vereador GERLANDE CASTRO (PSB), presidente em exercicio do Poder
Legislativo, deu boas-vindasa todos,e iniciou a sesso com o GRANDE EXPEDIENTE. TEMPO
DAS LIDERANCAS: O vereador JK DO POVAO (PSDB) deu boas-vindas ao senhor juiz
federal Dimis Braga que sera homenageado por esta Casa com 0 Titulo de Cidadao de Santareno,
onde ele atuou em 1999 a 2002, a frente da comarca. Em seguida, parabenizou o Governador
Hélder Barbalho que, em parceria com 0 Governo Federal, conquistou R$ 8 milhdes para custeio
da saide em Santarém, principalmente para o Hospital Municipal de Santarém - HMS. Porém,
questionou quese for para custeio, nao vai ter condi¢ées da investir na aquisi¢ao de equipamentos
e na construcgéo de alas dentro do Hospital. Recordou que ano passado veio para saude R$ 23
milhdes para custeio, e nada para investimentos. Disse que devia vir para investimento
acrescentando a necessidade de acelerar a entrega da unidade pelo menos no inicio de janeiro de
2024. O vereador BIGA KALAHARE (PT)relatou que foi representar a Camara de Santarém no
“Projeto Rota da Incluséo” que aconteceu no auditério do Ministério Publico sobre as pessoas que
vivem com o Transtorno do Expecto Autista - TEA e do trabalho desenvolvido pela Associagao
do Transtorno do Espectro Autista e do Transtorno do Déficit de Atengao e Hiperatividade (TEA’
s do Tapajés). Informou que durante 0 evento, foi divulgado que o laudo nao precisa mais,
necessariamente, ser emitido por umespecialista psiquiatra ou neuropsiquiatra, podendo ser agora
por um pedagogo ou clinico geral. Relatou de sua indicag4o ao Poder Executivo solicitando através
da secretaria competente que faga um mutirao com as pessoas que precisam deste laudo. Destacou
que ficou muito feliz em receber a deputada Federal Alessandra Haber explicando que gostou
bastante da sua atuagao. Finalizou dizendo que a reunido foi maravilhosa, e que os autistas ficaram
satisfeitos com o recebimento das suas carteiras. O vereador ANGELO TAPAJOS (PL)
agradeceu a Casa pela receptividade na sessdo especial que homenageou 54 igrejas, e comemorou
os 506 anos da Reforma Protestante. Na oportunidade, agradeceu a presenga de todasas igrejas e
as autoridades, informando que vai dar entrada em uma Mogdo de Aplausos pelos 200 anos da
sede Administrativa da Igreja Adventista no Oeste do Para; na ocasiao, solicitou ajuda dos pares
para que possam aprovar a mocéo. Também vai dar entrada a uma indica¢éo a pedido do Conselho
de Seguranca da grande area do Maica, referente a um estudo de viabilidade econdmica,
mobilidade e transito, e desenvolvimento urbano nos grandes bairros que comp6e aquela grande
area. O vereador JOSAFA GONCALVES (PL) saudou os irmaos da Igreja Adventista do Sétimo
parabenizando o vereador Angelo Tapajés pela mogao de aplausosa instituigao religiosa. Também
relatou que estara pedindo aos pares desta Casa para que aprovem um requerimento para a
realizagao de uma audiéncia publica coma classe trabalhadora referente ao retorno da implantag4o
da Delegacia Regional do Trabalho em Santarém. Destacou que se tem vista a luta da classe
trabalhadora que nao tem essa representatividade neste Ministério para resolver as suas causas.
Tambémsolicitara a inclusao de pauta para a realizac&o da sessao especial do Dia da Consciéncia
Negra para que no dia 24 de novembro. Finalizou fazendo lembranga do dia 2 de novembro,dia
em que se recorda das pessoas queridas que partiram. O vereador JANDER ILSON PEREIRA
(UNIAO BRASIL) cumprimentou a professora Marileia Rocha presente no plenario, lembrando
que a educadora contribuiu muito com a sua formacao educacional. Em seguida, fez destaque a
uma viagem que fez a capital do Estado juntamente com o deputado federal Henderson Pinto e o
Secretario de Planejamento Ronan Liberal Junior e 0 vereador Alexandre Maduro, onde foram até
a Secretaria de Desenvolvimento Econémico, Mineracao e Energia - SEDEME discutir 0 avanco
do projeto de energia elétrica na regiao de varzea. Destacou que tiveram bons encaminhamentoseanuncio do préprio governador do Estado sobre as garantias de recursos para terminar esse projeto
nas regides do Tapara, Aritapera e Urucurituba. Conversaram também sobre a possibilidade da
regido do Ituqui ter energia elétrica de qualidade. Visitaram ainda a Secretaria do Estado de Meio
Ambiente — SEMA, onde tiveram a oportunidade de tratar algumas pautas relacionada a categoria
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dos pescadores mostrando a verdadeira situagfo que hoje os ribeirinhos enfrentam com a
mortandade de peixes e tudo aquilo que os afligem com a seca. Informou que o Governo Federal
anunciou uma ajudade dois salarios minimos para os pescadores e pescadores do interior que estao
enfrentando esse problema da seca. Agradeceu ao deputado federal Henderson Pinto que tem
cumprido a sua palavra de ser um guerreiro em prol do Oeste do Para; também ao prefeito Nélio
Aguiar que tem participacdo direta no projeto de energia elétrica na regiao de varzea; uma jun¢gdo
de forgas politicas com os pares desta Casa, em favor do povo ribeirinho. Finalizou agradecendo
a Deus pelo seu mandato e a todos que contribuem com o seu trabalho. O vereador ANDREO
RASERA (MDB) também fez registro do evento “Rota da Inclusao”, de iniciativa do Governo do
Estado, onde esteve representando esta Casa com demais vereadores no Ministério Publico
Estadual onde trataram sobre Transtorno do Espectro Autista— TEA. Destacou que neste encontro
teve a oportunidade de conhecer a deputada Alessandra Habe do MDB, também a Nara Barbalho
do TEA’s, havendo aindaa presenga dasecretaria Celsa Brito representando a pasta da Assisténcia
Social, além de alguns vereadores da regiao e as entidades das pessoas com deficiéncia. Enfatizou
que na entrega de 200 carteiras para criangas com TEA, tiveram a oportunidade de escutar cada
depoimento impactantes de mé&es que lutam diariamente atras de atendimento e politicas de
inclusao. Frisou que sao grandesos desafios de atendimento no interior da Amaz6nia, mas ja houve
avancos. Informou de alguns avancos como o laudo que pode ser concedido por um clinico geral,
mas enfatizou que ainda falta muito. Solicitou ao vereador Erasmo Maia que coloque o seu projeto
sobre a questdo do passe livre para votac4o, pois muitos pais nado tem dinheiro para o transporte.
Também agradeceu e parabenizou as professoras de Libras desta Casa pelo trabalho de inclusao
que acontece no Poder Legislativo, por meio da interpretagao em libras dos discursos da tribuna.
Agradeceu também ao Governador Hélder Barbalho pela sensibilidade em trazer para Santarém
essa politica, frisando que tem orgulho de ser o primeiro vereador com deficiéncia do Poder
Legislativo de Santarém, e representar 4s pessoas com deficiéncia no municipio. Finalizou
parabenizando o vereador Angelo Tapajés que usou 0 Poder Legislativo para reconhecer0 trabalho
de evangelizagéo de 57 pessoas que desenvolvem esta missio em Santarém. TEMPO DAS
BANCADAS: O vereador CARLOS SILVA (PODE) parabenizou a bancada evangélica em
nomedo seu lider, pastor Angelo Tapajés, pela maravilhosa sessio na tarde de terca-feira na Casa,
onde homenagearam 57 pastores. Informou que estara protocolando uma Mogdo de Pesar pelo
falecimento da senhora Rosana Gomesde 29 anos e a suafilha Ana Clara de 9 anos ocorrido ontem
nesta cidade. Manifestou as condoléncias aos familiares e registrou que a senhora Rosanaprestava
um excelente trabalho de evangelismo com grupo de pessoas surdas nos cultos evangélicos na
Congregagao Esperanga da Assembleia de Deus em Santarém. Também deve encaminharoutra
Mogao de Pesar a familia do pastor Nanias Menezes, um grande empresaério em Santarém, dono
da papelaria Menezes que faleceu hoje, pastor da Igreja Assembleia de Deus. O vereador
ELIELTON LIRA (AVANTE) comemorou acerca da vitéria no que se refere uma lei que ha
muito tempo vem tramitando na Camara Federal, em que 0 Senado esteve hoje derrubando todos
os vetos e assim pacificando uma briga do quese refere as demarca¢ées indigenas. Explicou que
esta lei nado esta tirando o direito dos indigenas por quem possuem muito respeito, mas,
infelizmente, a Constituigéo Federal de 1988, deixou algumas lacunas abertas em que quadrilhas
especializadas vem impedindo o desenvolvimento de diversas regides. Ent&o, acredita que essa
discussao do Marco temporal, infelizmente, desacelerou 0 municipio de Santarém no quese refere
a Agricultura Familiar. Portanto, agora aguardam que essas terras possam ser regularizadas e
garantir o direito daquelas familias tradicionais. Em outro assunto, registrou sua preocupa¢éo
quanto ao numerodecarretas transitando dentro do municipio, argumentando que 0 municipio nfo
tem um suporte necessario para recebe-las. Destacou que a solucado nao é proibir a entrada delas
na cidade, masa estratégia seria que os governos do Estado e Federal pudessem dar um suporte
para o municipio quanto a esse ordenamento, porque essas carretas também deixam impostos no
municipio. Chamou atencéo do poder publico tanto Municipal como estadual quanto a
desapropriacaéo de uma area para alocar essas empresas que tem trazido essas carretas para
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Santarém. Finalizou fazendo um convite especial a todos os pares desta Casa para participarem,
neste final de semana,da entrega de trés microssistemas de agua nos bairros Matinha, Jaderlandia
e Diamantino. Destacou que sdo investimentos através de emendas parlamentares do ex-deputado
Estadual Hilton Aguiar que hoje é secretario Regional de governo do Sudoeste do Para. Concluido
o Grande Expediente, deu-se inicio a Primeira Parte da Ordem do Dia com a discussdo da ata
do dia 23 de outubro de 2023, que foi aprovada por unanimidade. Em continuidade, houve a leitura
dos expedientes recebidos: MEMO. 97/2023 - GAB. Ver. Junior Tapajos (PL); MEMO. 123/2023
— GAB. Ver. Adriana Almeida (Unido Brasil); MEMO. /2023 — Presidéncia; MEMO. 33/2023 —

Alexandre Maduro (MDB); MEMO. 216/2023 - Enf. Alba Leal (MDB); OF. 712/2023 —

GAB/PMS. Foram encaminhados as comiss6es pertinentes: PROJETO DE DECRETO
LEGISLATIVO 3447/2023, de autoria do vereador Carlos Silva (PODE), que concede o titulo
honorifico de "honra ao mérito" ao senhhor MANOEL GILMAR PEREIRA DOS SANTOS, pelos
relevantes servicos prestados a sociedade santarena. PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO
3446/2023, de autoria do vereador Carlos Silva (PODE), que concede o titulo honorifico de
"cidadéo santareno" ao senhor GILLIARD VAZ DE OLIVEIRA, pelos relevantes servigos
prestados a sociedade santarena. PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO 3445/2023, de
autoria do vereador Erasmo Maia (Unido Brasil), que outorga o titulo honorifico de “honra ao
mérito” A EMATER-PARA. Foram encaminhados 5 Projetos de Terra, de autoria do Poder
Executivo. Em seguida, transcorreu para Segunda Parte da Ordem do Dia com discussdo e
votagdo das matérias em pauta. TRABALHOS APROVADOS: Mogado de Pesar 391/2023, de
autoria do vereador Carlos Silva (PODE); Mogdo de Pesar 392/2023, de autoria do vereador Carlos
Silva (PODE); Mog&éo de Aplausos 393/2023, de autoria do vereador Angelo Tapajés
(REPUBLICANOS); Mogao de Aplausos 394/2023, de autoria do vereador Biga Kalahare (PT).

Em seguida, foi aprovado a incluséo em pauta do PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO
3440/2023, de autoria do vereador JK do Povaéo (PSDB), que OUTORGA O TITULO
HONORIFICO DE “CIDADAO DE SANTAREM” AO EXCELENTISSIMO SENHOR JUIZ
FEDERAL DIMIS DA COSTA BRAGA.Apésa leitura do projeto com seu parecere justificativa,
este foi aprovado em unica discusséo, por unanimidade. Houve uma pausa na sessdo para que
pudessem registrar 0 momento da entrega do titulo ao Juiz Dimis da Costa Braga. Dando
seguimento a sess4o, entrou em pauta o PROJETO DE LEI N° 3057/2022, de autoria do vereador
Carlos Martins (PT), que INSTITUI A SEMANA MUNICIPAL DA MUSICA, NO MUNICIPIO
DE SANTAREM. Houve a leitura da matéria com seu parecer e justificativa, no entanto, foi
observado a auséncia de quorum na sessfo, desta forma, foi colocado a espera regimental.
Concluido 0 tempo e nao constituigéo o numero legal de vereadores para dar continuidade a sessao,
O presidente em exercicio GERLANDE CASTRO (PSD), encerrou os trabalhos convidando a
todos para proxima sessio. VEREADORES PRESENTES: JK DO POVAO (PSDB); ERLON
ROCHA (MDB), ERASMO MAIA (UNIAO BRASIL); BIGA KALAHARE(PT); CARLOS
MARTINS (PT); ENF. MURILO TOLENTINO (PODE); ELIELTON LIRA (AVANTE);
CARLOS SILVA (PODE); GERLANDE CASTRO (PSB); ANGELO TAPAJOS
(REPUBLICANOS); ENF. ALBA LEAL (MDB); SERGIO PEREIRA (UNIAO BRASIL);
DIDI FELEOL (PP); PROF. JOSAFA GONCALVES (PL); JANDER ILSON PEREIRA
(UNIAO BRASIL); ALYSSON PONTES (PSD); ANDREO RASERA (MDB).
VEREADORES AUSENTES COM JUSTIFICATIVA: SILVIO NETO (UNIAO BRASIL);
ADRIANA ALMEIDA (UNIAO BRASIL); JUNIOR TAPAJOS (PL); ALEXANDRE
MADURO (MDB); ENF. ALBA LEAL (MDB). VEREADOR LICENCIADO: RONAN
MANOEL LIBERAL JR. (MDB). E, para constar, mandou lavrar a ata, que depois de lida,
discutida e aprovadasera assinada por quem

d¢
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